
第65回一般質問一覧表 
30.12.20 

順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

１ 

 

 

村岡栄紀 新庁舎予定

地周辺に商

業や生活基

盤の整備推

進を求める 

①カナートが撤退し、ヒロタがなくなった

後、新庁舎予定地周辺の皆さんは今どこ

に買い物に行かれているのか。市では考

察をしているのか。 

市長 

部長 

 

②新庁舎予定地周辺の空き地や空き家、空

き店舗、空き工場に対して、特に、その

中で一定の面積を持つ不動産に対して、

市としてどのくらい把握しているのか。 

③新庁舎予定地周辺の用地を取得して、そ

こに商業施設を誘致する考えはあるのか。

市長に問う。 

④新庁舎予定地周辺の地区として西脇区、

そして津万地区の下戸田や上野などがあ

るが、これらの地区に暮らす方々の人口

動向や高齢化率等の推移や現状は。 

⑤これから本市も人口減少や少子高齢化が

本格的に進んでいくと考えられるが、市

内における流出、流入の状況や特徴を年

代別に問う。 

⑥新庁舎予定地周辺の空き地を活用し、そ

こに子育て世代を中心とした多くの若者

を誘導し、住んでもらうことにより「ま

ち」は活気づく。そのためにも市が主導

し、若者を支援する住宅を整備すること

を市長に提案する。 

⑦立地適正化計画の考え方である都市機能

集約の観点で考えると、新庁舎予定地周

辺に人を集め、交流施設等を有効に活用

してもらうためには、若者の観点だけで

なく、もうひとつは、高齢者の観点、い

わゆる高齢者の方がサービスを受けなが

らそこに住み続けるといった要素が重要

となってくると考えるが。 

⑧高齢者が住み慣れた地域で自分らしく暮

らし続けることを実現する「地域包括ケ

アシステム」拡充の施策として、市が主

導して、居住誘導区域における誘導施設

として新庁舎予定地周辺に「サービス付

き高齢者向け住宅」を整備されることを

市長に提案する。 



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   ⑨新庁舎予定地周辺の賑わいづくりと、西

の拠点である重春・野村地区との連携を

強化し、相互発展させるための市長の考

えは。 

市長 

部長 

 

２ 東野敏弘 西脇市立老

人保健施設

（しばざく

ら荘）の課

題と今後の

方向性につ

いて 

平成５年に開設されたしばざくら荘が、こ

の25年間に果たしてきた役割を問う。 

（しばざくら荘は、平成５年に西脇市立老

人保健施設として設立された。この 25年

間、しばざくら荘が果たしてきた役割に

ついて問う。） 

部長 

しばざくら荘の平成28年度、29年度決算と

運営上の課題を問う。 

（２年間の入所稼働率、デイケアの平均利

用者数、決算状況をふまえ、現在のしば

ざくら荘運営上の問題点と課題を問う。）  

しばざくら荘の運営体制（職員配置）につ

いて問う。 

（しばざくら荘周辺には「スタッフ募集！

介護・リハビリ職員」の看板を目にする

が、現在のしばざくら荘の職員数は、何

名不足しているのか？また、介護職員の

正規雇用は行わないのか。さらに、事務

職員、看護職員、介護職員、理学・作業

療法士等の連携を問う。また、職員の

統括者である事務長の役割について問う。） 

介護職員の処遇改善について問う。 

（３年前に、しばざくら荘の介護職員の処

遇改善が行われた。国においては、介護

職員の更なる処遇改善が叫ばれている。

しばざくら荘の介護職員の勤労意欲を高

めるための改善策は考えられないのか。）  

しばざくら荘の改修計画、改築計画につい

て問う。 

（しばざくら荘は、築 25年を過ぎました。

トイレや浴室等、利用者にとって利用し

にくい状況が現れていると聞いている。

外壁も黒ずんできているように見受けら

れる。しばざくら荘のリニューアル計画

や改築計画はあるのかを問う。） 

  



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   しばざくら荘と西脇病院との関係を問う。 

（西脇病院にとって、しばざくら荘は市立

の老人保健施設として今後も運営してい

くことが必要だと考えているのか？） 

部長 

しばざくら荘の今後の運営方法について問

う。 

（しばざくら荘の今後を考える際、これま

で同様に市立施設として運営していくの

か、指定管理施設として指定管理者に委

託運営していくのか、民間売却して運営

を行ってもらうのか、今後の方向性につ

いて検討する時期だと考えるが、市長の

考えを問う。） 

市長 

スケートボ

ード練習所

の整備につ

いて 

市内のスケートボード愛好者や練習会場に

ついて、現状を問う。 

（スケートボードが、 2020年東京オリンピ

ックの正式種目になり、全国的にはスケ

ートボード愛好者が急増している。西脇

市内でも若者を中心にスケートボード愛

好者が増えていると聞くが、状況を把握

しているか？） 

部長 

スケートボード愛好者の要望である練習場

の確保・整備について 

（スケートボード愛好者の要望である練習

場の確保について、前向きに取り組むこ

とが、若者定着にもつながると考える。

市内の公有地・空き地や国道175号バイパ

スの高架下を活用して、スケートボード

練習場を確保することを検討すべきだと

考える。） 

市長 

 

３ 近藤文博 新規企業及

び各種事業

の誘致につ

いて 

ＩＴ関連起業家（アントレプレナー）の誘

致 

（空き家を活用したオフィス提供などの優

遇措置を提供し、ＩＴ関連起業家を誘致

すること、また、起業に対する中間支援

を行う業者やＮＰＯとの連携による誘致

促進を図ってはどうか？） 

部長 

 

  



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   企業の研究・技術開発などの施設、あるい

はサテライトオフィスとなる施設、または

研修用施設の誘致 

（大規模な用地を必要としない、特に第四

次産業革命をけん引するＡＩ、ＩｏＴ、

ロボット、自動運転、ナノテクバイオ、

水素、蓄電池などをキーワードとする企

業をターゲットにした誘致について） 

部長 

国及び国の関連機関の研究・技術開発部門

の事業誘致・移転をターゲットにする。 

（「政府関係機関移転基本方針」の一環に

食い込み、息の長い事業を誘致する。産

総研、ＮＥＤＯなどとのコンタクトに可

能性があると思われるが） 

市長 

新規企業及び事業の誘致を担当する新たな

組織を検討しては？ 

（新たなチャレンジに行政として取り組む

ため、現在の縦割り組織を超えて、英知

を結集できるような部門の立ち上げを検

討しては？） 

４ 坂部武美 高齢者の生

きがいづく

りと社会参

加について 

高齢者の生きがいづくりと社会参加につい

て 

（高齢社会を迎え、高齢者の生きがいづく

りと社会参加をより一層進めるべきと考

えるが市長の見解は） 

市長 

学ぶ場づくりについて 

（高齢者大学をはじめ、高齢者が生涯にわ

たって学ぶ生涯学習の推進が重要ではな

いか） 

老人クラブの充実について 

（高齢者の仲間づくりに老人クラブは欠か

せない。現状と今後の課題は） 

シルバー人材センターへの支援について 

（社会参加の促進と就業支援を担うシルバ

ー人材センターへの支援をどのように考

えているのか） 

ボランティア活動支援について 

（高齢者の経験を生かすなど、社会貢献と

してのボランティア活動支援についてど

のように考えているのか） 

 



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   グラウンド・ゴルフ場整備について 

（グラウンド・ゴルフ協会が設立されるな

ど、多くの方がグラウンド・ゴルフを楽

しんでいる。グラウンド・ゴルフ場整備

を進めるべきではないか。） 

市長 

５ 村井正信 子どもの任

意予防接種

助成を５歳

児まで平等

に 

最初に助成の概要を聞く 部長 

有効期限の根拠は何か 

（有効期限が６歳になる誕生日の前日まで

となっているが、 30年度の場合、３歳児

までしか対象にならない。「平成 27年４

月１日以降に生まれた子ども」と規定し

た根拠は何か） 

不平等解消に向け早急に４・５歳児への助

成を求める 

（有効期限が６歳になる誕生日の前日まで

となっているが、 30年度に限れば４・５

歳児は対象外となっている。不平等解消

に向け早急に改善を求める。） 

市長 

会計年度任

用職員制度

について 

処遇改善に向けての意向を聞く 

（今回の法改正は、自治体臨時・非常勤等

職員の待遇改善が趣旨である。西脇市で

も処遇改善にしっかりと結び付けていた

だきたい。市長の決意を聞く。） 

市長 

具体的スケジュールについて 

（実施に向けての具体的なスケジュールに

ついて聞く。） 

部長 

現に働いている臨時非常勤等職員について 

（現に働いている臨時非常勤等職員を「会

計年度任用職員」に移行することが住民

の利益に繋がると考えるが、この雇用継

続について自治体責任をどう考えている

のか。） 

正規職員との均衡を図ることについて 

（ 法改正では「会計年度任用職員」の給料、

各種手当支給、休暇制度について正規職

員との均衡を図ることが主眼となってい

る。この件について、具体的な制度を決

める段階に近づいている現在の認識を聞

く。） 

 

 



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   財源について 

（会計年度任用職員制度実施に関わる財源

については、国において検討されている

ようだが、西脇市の責任においてもしっ

かりと対応していただきたい。市として

の考えを聞く。） 

部長 

「会計年度任用職員」の名称について 

（不安定な名称ではなく、採用時にも安心

感のある名称にすること） 

財源確保に向け市長会を通じて国に要請を 

（臨時・非常勤職員の適正な任用・勤務条

件を確保することを目的とした地方自治

法・地方公務員法改正の趣旨を踏まえ、

地方財政計画に必要な財源を盛り込むよ

う、市長会を通じて国に要請していただ

きたいと考えるが、市長の所見を聞く。）  

市長 

６ 浅田康子 酒蔵の誘致

と活性化に

ついて 

㈱萬乗醸造が進出するに至る経緯は 市長 

㈱萬乗醸造の酒蔵が進出することで西脇市

への影響は 

「農業」と「醸造」が体験できる場となる

具体的な内容は 

酒蔵の進出による観光客、交流人口の増加

は期待できるのか。「日本酒でおもてなし」

事業の実施をすべき 

おもてなし条例に「日本酒でかんぱい」を

取り入れてはどうか 

人口減少へ

の対策 

西脇市の少子化の現状を問う 市長 

出生率が高いと言われてきたが、出生数が

低い状態をどう分析しているのか 

市として現状をどのようにとらえているの

か。どう対応していくのか。 

各部署が連携し全庁あげて取り組むべきで

ある。市長の考えを問う。 

７ 美土路祐子 オール西脇

で連携して

学び取り組

む、エネル

ギーの地産

地消を 

断熱と再生可能エネルギーによる ZEB化・

ZEH化で、健康で住み良いまち、そして地域

活性化につなげる 

 

ヒートショックについて 

① 高齢者の入浴事故、ヒートショック対

策と予防について聞く 

市長 

 

 



順位 氏  名 項   目 要        旨 答弁 

   ② 人口減少でも、医療費・介護費が増加

している要因について 

③ 住いの断熱化で、医療費・介護費を減

らし、健康なまちづくりを 

市長 

民間住宅のZEH化の推進と、公共施設の ZEB

化を含めたエネルギーの地産地消の取組を

官民連携で図ることが、地域の活性化に繋

がるのではないか 

① 民間住宅のZEH化の学び・取組・推進 

② 公共施設のZEB化について 

③ 地中熱エネルギーの利用について 

④ 最先端の専門知識をオール西脇で学ぶ

ための支援と産業創造の後押しを 

市長 

８ 寺北建樹 日常生活圏

（ 小 学 校

区）に行政

の出張所を

配置すべき 

－高齢者・

子育て支援・

社会教育・

まちづくり

担当職員－ 

地方創生で地域は活性化するのか？ 市長 

地域自治協議会について 

（何をどこまで担うのか？） 

（一括交付金について） 

市長 

日常生活圏（小学校区）に行政の出張所を 市長 

 


